
 

COMISION ESPECIAL DE  CIUDADES PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD 
ACTA DE LA MESA DE TRABAJO 

ZACATECAS, CIUDAD PATROMINO DE LA HUMANIDAD 
Ciudad de Zacatecas a 13 de junio de 2014 

 
 

El día 13 de junio de 2014, en el salón Wirikuta del Museo Zacatecano de Cultura, 
de la Ciudad de Zacatecas, se reunieron en una Mesa de Trabajo los Diputados 
integrantes de la Comisión Especial de Ciudades Patrimonio de la Humanidad con 
autoridades Municipales, Estatales y Federales, con Instituciones de Gobierno y 
no Gubernamentales, Asociaciones Civiles y el Sector Académicas, Especialistas 
en el tema Patrimonio Cultural y Sociedad Civil para el desahogo de la siguiente: 

 
Orden del día. 

 
 
1) Presentación de Autoridades Federales, Estatales, Municipales,   Diputados de la 

Comisión e Invitados Especiales. 
 

2) Palabras del Lic. Miguel Alonso Reyes, Gobernador Constitucional del Estado de 
Zacatecas. 

 

3) Palabras del Lic. Carlos Peña Badillo, Presidente Municipal de Zacatecas. 
 

4) Palabras del Diputado Federal Hugo Jarquín, Presidente de la Comisión Especial 
de Ciudades Patrimonio de la Humanidad en la H. Cámara de Diputados de la LXII 
Legislatura.  

 

5) Presentación de Zacatecas Ciudad Patrimonio de la Humanidad, por parte del Ing. 
Rafael Sánchez Preza, Director de la Junta de Protección y Conservación de 
Monumentos y Zonas Típicas de Zacatecas. 

 

6) Estatus de Recursos destinados al Municipio de Zacatecas, Ciudad Patrimonio de la 
Humanidad. 

 

 Problemática de la Ciudad para aplicar los recursos 2014 y anteriores. 



 

7) Presentación de proyectos a considerar para el Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2015. 

 

8) Asuntos Generales 
 

 Invitación al 2º Congreso Nacional de Patrimonio Mundial que se llevará a 
cabo en la Ciudad de San Miguel de Allende, Gto., del 3 al 6 de julio de 2014. 
Invita la Asociación Civil “SB” Presidida por le Mtro. Adolfo Rubio. 

 

9) Clausura de la Mesa de Trabajo 
 
 

Inició de la Mesa de Trabajo 
 

1) Presentación de Autoridades Federales, Estatales, Municipales, Diputados de la 
Comisión e Invitados Especiales. 

Asistentes 

Diputados Federales: Hugo Jarquín, Presidente; Guillermo Sánchez Torres, Secretario; 
Magdalena del Socorro Núñez Monreal, Integrantes; Bárbara Gabriela Romo Fonseca, 
Integrante; Alma Jeanny Arroyo Ruíz, Integrante y Francisco Tomás Rodríguez Montero, 
Integrante, Arq. Francisco José de la Vega Aragón, Director General de Innovación del 
Producto Turístico en representación de la Lic. Claudia Ruíz Massieu Salinas, Secretaria 
de Turismo; Lic. Alberto Campos Díaz, Subsecretario de Turismo en representación del 
Lic. Pedro Inguanzo González, Secretario de Turismo de Zacatecas; Lic. Adolfo Yañez 
Rodríguez, Encargado de la Dirección del Centro Regional de Patrimonio Mundial en 
Zacatecas; Ing. Rafael Sánchez Preza, Director de la Junta de Protección y Conservación 
de Monumento y Zonas Típica de Zacatecas; Lic. María Concepción García Almeida, 
Sindica Municipal; Arq. Carlos Augusto Torres Pérez, Delegado del Centro INAH 
Zacatecas y señores Regidores. 

2) El Lic. Miguel Alonso Reyes, Gobernador Constitucional del Estado de 
Zacatecas: dio la bienvenida a la Comisión Especial de Ciudades Patrimonio de la 
Humanidad y a la Asociación de Ciudades Patrimonio, quienes sesionaron 
simultáneamente en la Ciudad de Zacatecas. 
 

3) El Lic. Carlos Peña Badillo, Presidente Municipal de Zacatecas: dio la bienvenida a 
las Comisión y a la Asociación de Ciudades Patrimonio, quienes sesionaron 
simultáneamente en la Ciudad de Zacatecas. 

 



 

4) El Diputado Presidente Hugo Jarquín: comentó la importancia que tienen todas las 
expresiones artísticas y culturales de cada Ciudad Patrimonio y puso a la disposición 
de las 10 Ciudades Patrimonio y Xochimilco todo el apoyo que desde la Cámara de 
Diputados se puede lograr para cada una de ellas, asimismo reiteró el compromiso que 
la Comisión tiene con las Ciudades Patrimonio. 
 

5) El Ing. Rafael Sánchez Preza, Director de la Junta de Protección y Conservación 
de Monumentos y Zonas Típicas de Zacatecas: hizo la Presentación de Zacatecas 
Ciudad Patrimonio de la Humanidad, comenzando con  una relatoría del rescate de los 
edificios de Zacatecas que inició 1965 y sobre las leyes que hablan sobre la protección 
del Patrimonio Cultural de Zacatecas.  

 
Informó que el Gobernador del Estado, firmo el 11 de junio del presente año, la 
iniciativa para publicar el Reglamento de la Ley de Protección y Conservación del 
Patrimonio Cultural del Estado de Zacatecas ya publicado en el periódico oficial, el cual 
hizo entrega del reglamento a los integrantes del Presidium. 

 
De igual forma habló sobre el proyecto de certificación del Centro Histórico, el cual 
busca repoblar el Centro Histórico, con políticas hipotecarias apropiadas para que los 
propietarios puedan hacer frente a los gastos que esto genera,  además dijo que se 
tiene que apostar a repoblar el Centro Histórico y permitir un crecimiento vertical con 
medida, de acuerdo a lo permitido por el Plan Parcial del Centro Histórico de 
Zacatecas. 

 
Asimismo, comentó que el respeto a la historia es un elemento muy importante en los 
criterios, pero siempre y cuando el Patrimonio se gane la vida, solicitó evitar el 
“fachadismo” y valorar mejor la aplicación de recursos, de acuerdo a la necesidad de 
cada caso y enfatizo la necesidad de que la Ciudad sea sustentable. 

 
Por último dijo que la red de agua potable y de drenaje del Centro Histórico tienen más 
de 50 o 60 años, y se necesitan renovar los servicios, hizo hincapié que de lograrse la 
certificación para repoblar el Centro Histórico, esto traerá financiamientos para la gente 
y renovación en servicios para la Ciudad. 

 
6) El Ing. Carlos Nicolás Macías Enríquez, Secretario de Obras Públicas del 

Municipio: habló del Estatus de Recursos destinados al Municipio de Zacatecas, 
Ciudad Patrimonio de la Humanidad. 
 
Dio un breve estatus de las obras que se realizaron en la Ciudad, comentó que se 
trabajó en la iluminación perimetral de los principales edificios de la Ciudad como la 
Catedral Basílica, Santo Domingo, el Templo de Fátima, e informó que se realizaron 
proyectos de 2013 como la restauración y rescate de la Antigua Alhóndiga y la 



 

intervención en el mercado González Ortega que fue el reforzamiento de la fachada 
poniente, y el rescate del barrio San Cayetano. 

 
Presentación de proyectos a considerar para el Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2015. 
 
• Para el 2015 se tienen proyectos como la remodelación de las avenidas Morelos y 

González Ortega que son los principales accesos a la Ciudad y la Calzada López 
Velarde. 
 

• Se tiene como proyectos en estudio la restauración de la azotea del mercado 
González Ortega y zona peatonal de la calle Doctor Hierro. 

 
• Comentó que algunas fincas del Centro de la Ciudad están abandonadas porque 

están en juicios testamentarios. 
 

• Propone que las Fiestas de Rancho se puedan considera cono Patrimonio 
Inmaterial. 

 
Intervención de los presentes 
 
El Lic. Jesús Zúñiga: Presidente de la Asociación Compañeros de la Naturaleza y 
Beatriz Montecinos de la Asociación Civil Pro-alameda. entregaron a los integrantes del 
Presidium documento titulado “Problemática de Zacatecas como Ciudad Patrimonio”. 
 
Comentó que dentro del informe periódico 2004, los manejadores del Patrimonio 
Mundial no comprenden a cabalidad lo que significa Valor Universal Excepcional y que 
los informes periódicos no se elaboran a tiempo. 
 
De igual forma que en Zacatecas no hay plan de manejo. También dijo, “decimos que 
Zacatecas es Patrimonio Mundial pero el fundamento legal normativo no lo tenemos”  y 
solicitó, “las propuestas son que haya el compromiso de la estructura y desarrollo de 
los Planes de Manejo”. 
 
El Lic. Roberto Román Acuña, maestro Coordinador Creativo Estatal de la Red de 
Escuelas Asociadas a la UNESCO dependiente de la SEP: comentó que no hay 
presupuesto para programas escolares del Patrimonio. 
 
El Lic. Rafael Rivera Hurtado, Presidente del Colegio de Arquitectos de Zacatecas: 
hizo un reclamo sobre la Ley de Monumentos y su reglamento que se acaba de 
promulgar, dijo  que la participación de su gremio no se tomó en cuenta, “si esto se 
hubiera considerado habría enriquecido más el control y los alcances de esta Ley”. 
Propuso que la sociedad participe más en la toma de decisiones.  



 

Comentó que existe desconocimiento de cómo se debe de conservar el Patrimonio. 
 

El Ing. Rafael Sánchez Preza: invitó a reflexionar sobre el tema de modificar el 
esquema de valoración de proyectos y de aprobación de recursos, que pueda haber 
flexibilidad al momento de obtener el recurso y aplicarlo. El alineamiento jurídico es 
muy importante,  y debe de haber una visión más integral. 
 
“El Plan de Manejo es una recomendación de la UNESCO, en Zacatecas no lo hemos 
logrado y es muy importante. Hemos avanzado con un Plan Parcial 2007”. 
 
Comentó que se debe de construir un Plan de Manejo que tenga en diagnostico, el 
problema y cómo hay que resolverlo, una Comisión comprometida, que tenga una 
sociedad organizada y una representación municipal.    
 
Dijo que, “cada sitio inscrito como Patrimonio Mundial debe de tener una Comisión 
Especializada para su manejo”. 
 
La Dip. Magdalena del Socorro Núñez: apoyó la idea de tener una Plan de Manejo de 
Zacatecas para evitar errores que no se pueden ya corregir y que se debe de 
considerar no sólo las esculturas, sitios, edificios, sino también la conservación, la 
protección, la puesta en valor, la sustentabilidad del Patrimonio intangible. 
 
Celebra la participación de la ciudadanía en esta Mesa de Trabajo y comentó que es 
necesario difundir la riqueza de nuestro Patrimonio para conocer su valor ya que 
tenemos la responsabilidad de conservarlo y de heredarlo en buenas condiciones. Es 
fundamental construir una cultura de no violencia y promover la paz, el dialogo y la 
comunicación es el camino para una sana convivencia. 
 
Comentó, “me llevo la propuesta del parlamento de los niños”. 
“Reiteramos el compromiso con las autoridades municipales, con los ciudadanos 
zacatecanos para que desde el Congreso Federal seamos aliados de ustedes”. 
 
La Dip. Bárbara Romo Fonseca: comentó que, “se puede avanzar aprovechando la 
experiencia de los expertos de la Ciudad”. 
 
Destacó la presencia en Zacatecas del Instituto Regional Patrimonio Mundial UNESCO 
categoría 2, dirigido por el Lic. Adolfo Yañez. “Debemos de aprovechar del Instituto, 
recursos en material de capacitación y experiencia para hacer intercambio con otros 
países en temas de normatividad y alineación de leyes”. 
 
Propuso reunir a la Comisión Especial con Diputados locales para revisar el tema del 
Patrimonio, en tema de leyes. 
 



 

El Arq. Guillermo Ruedas: comentó que el Patrimonio se puede valorar estéticamente 
pero sólo por cuerpos colegiados, por gente preparada y por la sociedad civil, y que 
debe de haber organismos especializados que garanticen la toma de decisiones. 

 
El Arq. Víctor Reyes, integrante del Organismo Coordinador Empresarial de 
Campeche: comentó que los centros históricos se van despoblando porque la gente no 
tiene capacidad de recuperarlos. 
 
Expuso que, “necesitamos que se modifiquen algunas leyes que permitan créditos 
baratos, económicos, a largo plazo, que permitan recuperar los interiores de las 
manzanas. 

 
Denunció que, “en Campeche se tiene muy bien conservadas todas las fachadas pero 
el interior esta derrumbado, esto sucede en otras Ciudades de nuestro país y del 
mundo”.  
 
Hizo el siguiente comentario, “el señor Slim empieza a recuperar el Centro Histórico de 
la Ciudad de México, lo vuelve un gran negocio porque empieza a ser de elite vivir en 
el Centro, porque recupera el valor histórico del Centro”. 
 
Solicitó que se debe de logar un mayor presupuesto en la Cámara de Diputados. 
 
Comentó que se tienen lineamientos muy simples como la Carta de Venecia propuesta 
por la UNESCO para la restauración de Monumentos, basada en ella se han realizado 
la restauración de Santo Domingo en Oaxaca, obras del primer cuadro en la Ciudad de 
México, para ello se habló con vecinos, con autoridades, intervinieron más de 30 
dependencias, entre ellas el Estado Mayor Presidencial y todo eso llevó a la 
elaboración de un Plan Conjunto que fue hecho de acuerdo y que está funcionando en 
la actualidad. 

 
Comentó que “la restauración del Centro Histórico de la Ciudad de México, le ha dado 
vida”.  El INAH debe de ser flexible con las adaptaciones en inmuebles, se deben de 
hacer proyectos reales para evitar el rechazo o dictámenes de Diputados que a veces 
no conocen sobre el tema. 
 
Comentó que, “se tiene el tratado de Viena que está por arriba de la Constitución y ese 
tratado invalida cualquier decisión de nuestra Constitución o de nuestros tribunales. 
Tenemos que sujetarnos a las reglas de operación de lo que firmamos”. 
 
El Ing. Rafael Sánchez Preza, comentó “una ley no se negocia, se aplica”. 
 



 

El Regidor de Ayuntamiento, Presidente de la Comisión de Niñez y Juventud: 
comentó que, “necesitamos una ciudad vivible, necesitamos una ciudad que la 
ciudadanía disfrute de esto que es su Patrimonio”.  
 
Solicitó trabajar en una política en específico para que la niñez, a través de las 
escuelas y organismos de la sociedad civil sean escuchadas. 
 
El Arq. Francisco José de la Vega Aragón: comentó que al Gobierno Federal le 
corresponde decretar las zonas de desarrollo turístico prioritario. Que la obtención de 
recursos Federales se inicia a través de la Secretaria de Turismo Estatal. 
 
Comentó, “pronto vamos a promover una reunión con el Consejo de Promoción 
Turística de México, es muy importante que junto con la Comisión tengamos una 
reunión con el Director General del Consejo a fin de delimitar con mayor precisión la 
forma de promover, difundir, la importancia de estas Ciudades, no solamente a nivel 
nacional sino a nivel internacional. Necesitamos separar perfectamente lo que es una 
Ciudad Mexicana Patrimonio Mundial de lo que es un Pueblo Mágico o una zona 
turística prioritaria. Voy a plantear el tema a la Secretaria de Turismo”. 
 

 
Asuntos Generales 

 
El Dip. Guillermo Sánchez: hizo la invitación al 2º Congreso Nacional de Patrimonio 
Mundial que se llevará a cabo en la Ciudad de San Miguel de Allende, Gto., del 3 al 6 
de julio de 2014. Invita la Asociación Civil “SB” Presidida por le Mtro. Adolfo Rubio. 
 

El Dip. Hugo Jarquín: invitó a todos los sectores de la sociedad a sumar esfuerzos en 
el tema de la conservación del Patrimonio Cultural de Zacatecas.  
 

La Dip. Bárbara Romo: clausuró la Mesa de Trabajo. 
 

 
 
 

Hugo Jarquín 
 
 

___________________________________ 
Presidente 

 

 


